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版权：前前后后卖了7次
这部小说能改编成电视剧真心不容易，这是

麦家第一部小说，却一直到今天才播出。麦家回
忆，小说在 2002年就被影视公司看中，电影加电
视改编权一共卖了50万元，在当时属于天价。“一
部小说在短时间内卖出电影和电视改编权，这个
是很荣幸的事。我当时在北京首届鲁迅文学院高
级研讨班读书，同学都是全国文坛的所谓大咖。
当他们知道这个消息以后，大家都羡慕嫉妒恨。
那个时候我还没有出道，虽然年纪不小了，但是你
没有经验，没有成名，就永远被人耍。人家就说你
值这个钱，我至今还有这个印象，电影卖了18万，
电视剧32万。我就是靠这笔钱一举脱贫，2002年
一下子进来将近 50万，对我来说是一笔巨款，而
且这个是对方主动报价的。”

让麦家意外的是，三年后合同到期，影视公
司没能如约完成改编，无奈将版权又还给了麦
家。从此《解密》就开始了“（版权）卖出去——
还回来——再卖出去——再还回来”的循环，10
多年间电影和电视改编权各卖了三次，最后一次
卖给华策时，华策老总赵依芳就说了，既然是这
么个情况，要不就便宜点卖吧？麦家就同意了：

“我本以为过个 3年我就又赚了 100万，我还是轻
视赵依芳了。”

为什么《解密》这么难改编？麦家自己就是专
业编剧出身，他认为《风声》《暗算》写的时候就很
明白，只有一种改编的方式，而《解密》的改编方式
太多了，所以反而无法改编。把版权卖给华策，看
了前8集剧本后，麦家提了一个要求：一定要请安
建来当导演。安建是业内知名导演，代表作《小姨
多鹤》《北风那个吹》，和麦家私交也很好。麦家认
为，这部剧一定需要一个懂得剧本的导演来把控，
把作品交给好朋友，放心。

主演：陈学冬有1700万粉丝
然而《解密》播出后引起了网友的巨大争议，

主要焦点是在饰演男主角容金珍的陈学冬身上。
在原著中，容金珍是一个“傻瓜天才”，然而在电视
剧中，至少是在目前播出的戏份里，网友吐槽说

“只见傻瓜不见天才”。完全看不到天才呈现在哪
里也就算了，傻瓜的部分还很有“味道”——容金
珍一激动就会尿裤子，然后还不会洗，又完全不通
人情世故，傻乎乎拿去请大姑娘帮忙洗，结果被大
姑娘把内裤扔一脸。前几天，陈学冬接连有重头
戏：与容金珍情同父子的容校长去世了，在保密单
位“701”对自己最好的安能教官牺牲了。这两次
考验演技的情感戏，陈学冬的演绎让网友叹息“让
人一秒钟就出戏”。

当初为什么会签下陈学冬？安建说，以往
自己拍戏，选什么演员是自己说了算，这次是个

“特例”，制片方用两个数字说服了他：“第一
个，他们告诉我陈学冬有 1700 万粉丝，第二个，
他们告诉我，如果签了陈学冬，那么这部剧的网
络版权就可以卖到多少多少这个数。”“这个
数”到底是多少安建并没有直说，他只是说：

“我听了这两个数字后立刻说，签！他不会演
戏，我教他演！”

给陈学冬配戏的是郭京飞、印小天这样的“实
力派”，这部剧也因此被网友戏称“靠配角撑起来
的一部戏”。尤其是印小天扮演的安能，牺牲的时
候赚足网友眼泪。“小鲜肉”天生是要被实力派鄙
视的，赵依芳说，郭京飞进组的第一天就和陈学冬
说：“要不是看在安建导演的面子上，我才不来给
你抬轿子。”印小天没明说，意思也差不多。而陈
学冬怎么回答？他说：“这部剧我是因为你们成长
的，如果你们撑不住我是演不下去的。”这句话一
出，整个剧组的气氛都被吊起来了。

麦家对此的点评是“情商高”。陈学冬版的容
金珍，在麦家看来，“攻击性和杀伤力都没有了，保
留了数学天分，虽然和原著有很大距离，但我接
受。我也特意去看了眼《小时代》，感觉在那部剧
里他就是一个生活中的帅哥在走台，而《解密》里
容金珍目前的状态他基本塑造完成了。”

安建说，这部戏里容金珍会经历四种截然
不同的状态，等于一部戏里演了四个人，因此从
技术角度来说，陈学冬极其幸运，这样的角色可
遇不可求。陈学冬除了情商高，还肯吃苦。有
一天要拍雨戏，陈学冬看了日程安排就问安建，
一天里要拍这么多内容，怎么可能来得及！安
建的回答是：“肯定来得及，今天就是跑死你。”
结 果 一 早 开 工 一 直 跑 到 晚 上 5 点 ，真 的 拍 完
了。有场戏战友牺牲，陈学冬需要爬上墓碑边
哭边念台词，一连爬了 5 遍还不过关，边上就有
人说，要不算了吧？安建发火了：“怎么能算，
必须一次性过。”

剧情：别把它当做是谍战剧
除了陈学冬，电视版对于剧情的改编也是网

友争议较大的地方。原著花了较大篇幅来讲述
容金珍的身世，电视版容金珍出来就已经是个
大小伙子。目前已经放了 10 多集，原著党发
现，大部分情节都和书里没什么关系，同时还出
现了大量陌生人物。比如目前领了盒饭依然人
气超高的安能教官，原著里压根就没有这个人
物。10 多集花了大量篇幅去描述如何对容金
珍进行特种作战训练，而容金珍又是如何不适
应，这一切不要说原著党，只看电视剧的观众也
有点接受无能：不是说怎么破译密码的么？不
是说是烧脑的谍战片么？现在智力片变体力片
是咋回事？

说到这点，可能最无奈的就是麦家了。昨天
的分享会刚开始，他就说：“我出现在这种场合，
我成了一个‘傻蛋’。文学作品走向影视，就是
一个被蹂躏被践踏的过程，我还要跑过来摇旗呐
喊，成了一个很可笑的角色。”随后麦家话锋一
转，说以前《解密》屡屡改编不成，可能就是影视
公司太忠实于原著了，所以屡屡受阻。而现在这
个版本，“离小说很远，离青春很近，离热血很
近，离收视很近。”

安建则说，不要把《解密》当一部谍战剧，这
样就不会纠结于为什么要用小鲜肉来演，因为这
部剧讲述了“一群年轻人成长的故事”，青春剧
你不用小鲜肉来演还想用谁演？也不要纠结于
剧情的合不合理，穿不穿帮，“我是好莱坞电影
的粉丝，好莱坞电影是拍给 13岁以下观众看的，
而电视剧是拍给 8 岁以下观众看的，做电视剧，
要放得下身架。”

你们的名字，无人知晓。你们的功绩，与世长存——《解密》

版权卖出去，还回来，再卖出去，再还回来
麦家昨天在杭州为《解密》解密
他说现在这个正在热播的版本——

“离小说很远，离青春很近，离热血很近，离收视很近”
“《风声》的影视改编权我卖了800多万元，《解密》的影视改编版权我前

后卖了7次，最后这一次我只卖了100万元，心想反正过几年改编不出来又
会退回来我可以再卖么，没想到真的给华策改编出来了，我亏了700万。”麦
家这席话说完，底下一片笑声。

由华策影视出品，根据麦家原著改编的电视剧《解密》目前正在湖南卫
视播出，昨天下午，麦家、导演安建、华策老总赵依芳在杭州举办了媒体分享
会，和大家“解密”《解密》背后的故事。 记者 钱卓君

热播剧《解密》剧照

更多精彩八卦，
尽在“娱乐教研室”微信号。


